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本报讯 （记者谷苗）以“责任在
肩 微光汇聚”为主题的2021年中国

体育彩票（1+31）社会责任报告新闻

发布会近日在北京举行。国家体育总

局体育彩票管理中心联合 31个省

（区、市）体彩中心正式发布《中国体育

彩票2021年社会责任报告》（以下简

称“报告”），系统全面地展示了近年来

中国体育彩票责任彩票建设的成果。

《报告》聚焦“负责任”“可信赖”和

“高质量发展”。一直以来，中国体彩坚

持发挥党建引领作用，通过形式多样的

学习教育实践，夯实责任组织，强化责

任统筹，深化责任融合，提升责任能力，

为推动责任彩票建设工作提供了强有

力的支撑。另一方面，中国体彩始终坚

持“公益体彩 乐善人生”的品牌理念，

便民惠民，勇担社会责任。积极响应乡

村振兴战略，支持奥运会、全运会等体

育赛事，举办形式多样的体育活动，开

展教育助学活动，实施民生改善项目

等，真正将责任基因融入每个“细胞”。

同时，中国体彩不断规范游戏产

品，推动渠道建设，为购彩者提供优质

购彩体验；加强合规管理，打造透明形

象，诠释体彩公信底色；重视技术赋

能，保障信息安全，保护购彩者信息安

全；加强风险防控，落实安全生产，保

障体彩系统安全运营，有序推进体彩

市场平稳运行。这些举措让社会公众

更了解体彩的运行机制，更好地保障

相关方的权利和利益，形成多方共建

的认同感、参与感与责任感，使中国体

彩成为可信赖的行业伙伴。

中国体彩坚持以人为本的理念，

不断优化购彩服务类型，全方位提升

购彩者满意度；关注员工队伍、基层队

伍及代销者队伍的基本权益保障、能

力建设及日常关怀，积极开展代销者

帮扶工作；积极探索与供应商、行业伙

伴的共赢模式，通过实施责任采购、开

展共赢合作、打击非法彩票等措施，构

建价值链良好生态，创造共赢伙伴关

系。中国体彩已成为推动行业高质量

发展的有生力量。

体彩发布社会责任报告

当赛艇划过终点，近处的外白渡

桥、上海大厦映入眼帘，远处的陆家

嘴“三件套”尽收眼底。这里不仅汇

聚了跨越世纪的城市建筑，也见证了

中国赛艇运动的百年历史。为期两天

的第二届上海赛艇公开赛昨日落下帷

幕，借赛艇运动之力，上海向世界递

出了一张新的城市名片。

上海可谓中国赛艇运动的发源

地，早在1852年，黄浦江上就举办

了中国历史上第一场赛艇会。一百

多年后，“一江一河”滨水公共空间

的贯通和品质提升，为举办“上

艇”提供了良好载体。去年，首届

上艇成功举办，取得了良好的社会

效益。今年，组委会进一步扩大赛

事的影响力及关注度，着力将上艇

打造成为具有国际视野的赛艇品牌

赛事，让其成为上海向全球展现城

市形象、城市风貌、城市精神的重

要窗口。

“像伦敦的泰晤士河，牛津和剑

桥的赛艇对抗赛是每年的风景，其

实我们也有这样的条件每年举办一

场赛艇比赛。”市民李先生清晰地记

得首届上艇的举办日期，并向记者

展示了他用单反拍的照片，“你看这

芦苇和飞鸟，今年苏州河岸边的自

然生态环境比去年更好。”

作为景观赛事，上艇不仅展示

了申城良好的城市风貌，也展现了

积极向上的城市精神。“你看赛道两

边观众不少，大家都在自发地为选

手加油。”上海爷叔老钱和爱人从河

南路桥一路逛到乍浦路桥附近，热

情的观赛氛围不由感染了他俩，“有

个老外的小囡，用汉语喊着‘加油加

油’，真的很可爱”。老钱不禁感

慨，“上海本身就是一座充满活力的

城市，这样一项水上赛事，与上海

的气质很匹配。”

本次赛事共吸引来自专业组、高

校组和俱乐部组的40余支八人艇队

伍，以及来自俱乐部组别的10余名

单人艇运动员参赛。首个比赛日举行

4.2公里追逐赛，次日举行竞争更激

烈的500米城市冲刺赛。

在三大组别中，高校组的比赛因

为话题性强、关注度高、影响力大，

成为今年上艇的重头戏。上海海洋大

学队和同济大学队各取两金，成为本

届赛事高校组的最大赢家。

上海海洋大学赛艇队是男子八

人单桨有舵手4.2公里追逐赛、500

米城市冲刺赛的双冠王，“在家门口

能拿到这么理想的成绩，对我们是

极大的鼓舞。”该校赛艇队前队长胡

惠铭表示，“上艇是在家门口举行

的比赛，它在上海高校内产生了较

大的文化影响，也促进了高校赛艇

队之间的相互交流。”

同济大学则在混合八人有舵手

项目中更胜一筹，包揽4.2公里追

逐赛、500米城市冲刺赛双冠。作

为冠军队一员，第二次参加上艇的

梅译丹表示，“赛艇运动可以成为

上海的新名片，给这座城市增添一

抹新的活力，将健康阳光的形象展

示给世界。”

第二届上海赛艇公开赛昨天圆满落幕

这是一张展示申城活力的赛事新名片

在赛道终点上下水码头，几位高

校组教练紧盯正在直播的大屏幕，时

不时用手机拍下队员们的比赛瞬间。

在为期两天的2022年上海赛艇公开

赛上，这一幕值得用照片或文字纪念

下来，这既是上海赛艇百年历史的现

实写照，也是上海高校几代赛艇人的

努力缩影。

作为从2001年起就执教上海交

通大学赛艇队的资深教练，杨一明与

替补队员一同在大屏幕前席地而坐，

密切关注着队员们的表现。同济大

学赛艇队教练周意男站在杨教练身

旁，这位前中国赛艇名将也曾是交大

赛艇队队员，同济赛艇会几乎由他一

手组建起来。这个只有五年多历史

的学生社团如今每年能吸纳百位零

基础的新生，在师生的共同努力下，

同济大学赛艇队已成为具备争金夺

银实力的强队。

“我还记得20年前那场沪港台

赛艇公开赛，我第一批学生就在这里

夺得了冠军。”杨一明告诉记者，2002

年那次比赛，中国香港大学生联队、中

国台北辅仁大学队远道而来，与复旦、

上交两队相聚苏州河，时年仅19岁的

周意男就是当年沪港台赛艇公开赛

冠军上海交大队的一员。此外，现任

上海立信会计金融学院赛艇队主教

练何翌也曾是上交赛艇队队员。“当

时他们都是上交的学生，现如今已成

为各个高校赛艇队的教练，继续从事

着自己喜欢的事业，这对于赛艇运动

在高校的普及和发展都有重要意

义。”杨一明说。

苏州河上的高校对抗赛因为种种

原因中断，直到去年，首届“上艇”成功

举办，才使各个高校赛艇队时隔多年

再次重聚苏州河畔。这些年来，赛艇

运动的种子在上海高校生根发芽，如

今开枝散叶，越来越多的普通大学生通

过大学社团接触到了这项运动。

“赛艇运动在大学里通常是社团的

形式。”上海海洋大学赛艇队前队长胡惠

铭告诉记者，该校赛艇队从2018年复建

至今，已拥有30至50名社团成员。为

了备战本届上艇，五六名老队员带着四

五名新队员一周训练四天，能在本届比

赛斩获男子八单的两项冠军（4.2公里

追逐赛、500米冲刺赛），是对他们的极

大鼓舞，“好成绩能让同学们对赛艇运

动产生更浓厚的兴趣。”胡惠铭夺冠后

也有小小的忧虑，从大一加入校队以来

练习赛艇四年有余，这是他第一次参加

家门口的比赛，也可能是最后一次，“因

为明年需要实习，我可能无法再次代表

学校参赛了。”言语间带着不舍。

胡惠铭的问题并非个例，各高校赛

艇队每年都有老队员毕业，每年都要面临

“换血”，这也意味着会有更多的新面孔加

入其中。今年上艇高校组的10支参赛队

伍，都普遍形成了“老带新”的格局。去年

派出体育特长生参赛的上交赛艇队包揽

男子八单项目双冠，今年上交首次派出了

由五名体育特长生和六名普通生组成的

新队伍出战。除了四名男桨手和一位舵

手之外，其他成员都是第一次参加上艇的

普通生。由于所在校区不同，全队赛前只

合练了三次，能取得混合八单的两项亚

军，已经让杨一明非常满意，“来之前我就

和队员们说，这次重在参与，享受比赛，做

好自己。”

上交大四学生刘诗琦就是队中六位

首次出战上艇的新面孔之一。她从大一

加入赛艇协会，现在已是协会骨干成员。

刘诗琦告诉记者，混合八单项目讲究男女

队员协作，女生虽没有男生那样的体力优

势，“但我们在调动气氛和团结队伍等方

面发挥着重要作用。”在刘诗琦看来，赛艇

运动让自己四年的大学生涯收获了健康、

友谊和自信。

“我们很多队员不是体育生，有的还

正在读博士。”讲起这支新队伍，杨一明充

满着自豪。他告诉记者，刘诗琦很快就要

到复旦大学继续读研，学校赛艇协会会长

尹永元也将出国深造。毕业在即，尹永元

深感肩上的重任，他还有很多事情要去完

成——尽快找到赛艇协会的接班人，把自

己的比赛经验分享给学弟学妹，并借助每

周开展的协会活动让更多的普通在校生

了解并爱上赛艇运动。

越来越多非体育生爱上这项运动，并走上“上艇”赛场

赛艇文化在上海高校生根发芽

■本报记者 吴姝

■本报记者 吴姝

本报讯 （记者陈海翔）上轮联赛
刚以7比0大胜梅州客家的上海海港

队，昨晚被迎头浇了一盆冷水。在中

超第20轮补赛中面对卫冕冠军山东泰

山队，海港队中场失控，“58连线”也失

去感觉，最终以1比3败下阵来。

此役双方均展现出较高的技战术

水平，仅从数据来看，海港队的发挥似

乎并不差，控球率以56%对44%占优，

射门次数8比12也没有相差太大，但

实际情况是海港队在中前场出现严重

问题，尤其是巴尔加斯和保利尼奥这

两名外援始终无法摆脱对手盯防。

比赛初期，巴尔加斯送出了几次

有威胁的传球，但伴随着比赛深入，泰

山队中场明显加强了对巴尔加斯和保

利尼奥的逼抢。第37分钟费莱尼替

补登场担任泰山队后腰，海港队的进

攻组织空间进一步被压缩，很长一段

时间内只能通过长传冲吊发动进攻，

完全无法发挥出武磊的能力。

面对凶狠逼抢，海港队的中前场

传接球失误增加，球队首个丢球正缘

于保利尼奥的传球失误，第二个丢球

则来自泰山队中场抢断。第60分钟，

费莱尼右路小角度推射被颜骏凌扑

出，吴兴涵左路底线附近传中，皮球击

中立柱弹入球门；第76分钟，克雷桑和

莫伊塞斯的两脚传球撕开了海港整条

防线，前者推射得分；第88分钟，泰山

队后场送出长传，克雷桑插入禁区轻

松破门。海港队的唯一进球出现在第

80分钟，武磊接吕文君传中推射破门。

海港主帅莱科赛后表示，自己也

不清楚本队为何突然陷入被动，“上半

时我们创造了不少机会，下半时突然

不会踢了，在防守中疲于奔命，这种失

败的方式令人痛苦。”队长王燊超则认

为，输球原因在自身，“下半时的确出

现了一些问题，尤其是传球，对方得分

的几次反击机会都源于我们传球失

误，这是我们需要总结的地方。”

武磊进球于事无补

海港1比3不敌山东

百舸竞逐苏州河，赛艇为申城注入新的活力。

上 图 ：“ 上

艇”成为上海向

全球展现城市形

象 、 城 市 风 貌 、

城市精神的重要

窗口。

左 图 ：“ 上

艇”赛道沿岸，众

多市民观赛助威。

本报记者

陈龙摄

本报讯（记者吴姝）2022年WTT

世界杯决赛昨晚在河南新乡落幕。王

楚钦和孙颖莎分获男女单冠军。

女单决赛率先举行，孙颖莎在一

场七局大战中力克队友陈梦，成功卫

冕。在4比11先失一局的情况下，孙

颖莎从第二局起加快进攻节奏，以11

比4、11比8、12比10连下三城。陈梦

在第五局和第六局开始发力，以11比

6、12比10接连胜出，追平大比分。决

胜局里陈梦失误增多，孙颖莎抓住机

会建立优势，最终以12比10锁定胜

局。凭借这个冠军，孙颖莎收获1500

个积分，稳居世界第一。

在随后举行的男单决赛中，王楚钦

以4比2战胜日本新星张本智和，成功

登顶。在此前的成都世乒赛团体赛半

决赛中，王楚钦曾以1比3负于张本，此

役被视为复仇之战。首局，更早进入状

态的张本智和以11比8先下一城，次局

开始后王楚钦逐渐放开手脚，以11比

8、11比9、11比8连下三局。虽然张本

智和以11比8赢下第五局，但王楚钦在

第六局没有给对手太多机会，以11比7

拿下，并取得了最终的胜利。

WTT世界杯决赛

王楚钦孙颖莎夺冠

本报记者 陈龙摄


